
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

PCEM2 

 
 

 
Anatomie Pathologique: 
Aucun problème à signaler sur ce sujet. Très bien fait. 

Pneumologie: 
Pas de problème non plus. Sujet un petit peu long, mais faisable ! 

Hématologie – Immunologie – Oncologie: 
Sujet bien fait, également un petit peu long. Le schéma des ganglions lymphatiques n'était 
pas très évident… 

J'en viens donc aux matières qui ont pu poser des problèmes : 

Appareil Locomoteur: 
Sans doute la matière la moins bien réussie. Il semble que plusieurs QCMs aient été hors 
programme, tout comme le muscle demandé dans la dernière question (le 
sternocléidomastoïdien). 

Réponse : Les QCMs avec moins de 20% se réussite seront automatiquement enlevés. 

Cardiologie: 
C'est ici que se situe la question la plus curieuse. 
Il s'agit de la question n°5.  Les étudiants sont assez partagés sur cette question, influencés 
notamment par l'apparente facilité de cette question.  Pour mémoire, il nous était demandé 
de dessiner 8 complexes QRS en faisant varier certains paramètres. Ne connaissant pas les 
modalités de correction, je vous fais donc part des interrogations les plus redondantes : 
- Pourquoi poser une telle question ? Non seulement très déroutante, elle ne vérifie pas nos 
connaissances puisqu'on ne nous demande pas d'analyser les courbes. On dessine une 
courbe parfaite (enfin plus ou moins selon les talents artistiques de chacun) sans aucun 
commentaire. 
- Pourquoi autant de courbes ? Le complexe à dessiner allant de « qR du complexe QRS » à 
« Qr du complexe QRS »… 
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Je signale également que l'échappement ventriculaire n'a pas été abordé, et que la question 
était ambigüe (on demandait « dessiner un complexe avec les paramètres suivant »).  
 
On peut se demander également pourquoi il n'y a pas de question portant véritablement sur 
les APP (la question sur l'HTA ayant été traitée en cours), que nous avons tous reconnu 
(étudiants comme enseignants) comme étant une révolution pédagogique. 

Réponse de Patrick Henry : la question sur la sémiologie ECG est parfaitement justifiée. 
L'appellation des ondes du complexe QRS est la base de l'ECG et la qualité artistique ne fait 
pas partie de la grille. Ce sujet a été vu à la fois en cours et en APP (2) et les étudiants ayant 
un tant soit peu approfondi le sujet de l'ECG normal savent que qS est différent de Qs. Enfin 
l'HTA est également la thématique du premier module d'APP. 

 

CCO – Génétique, anglais, Morpho-Anatomie : 
Aucun problème pour ces trois matières ! 

 

CCO – Sémiologie Orthopédique : 
Ce sujet a-t-il été examiné par la commission de docimologie ? 
En effet, la première question précise clairement que la réponse se trouve dans les 
diapositives du cours d'appareil locomoteur ! Quand à la seconde, elle porte sur un cours qui 
n'a pas été fait en amphithéâtre (le professeur ayant fourni les diaporamas…). 
 
Réponse de Patrick Henry : La sémiologie orthopédique est une des rares matières a n'avoir 
pas été revue par la commission. Nous revoyons les sujets fournis par la faculté en fixant la 
date de la commission le plus tard possible pour qu'un maximum de sujets soient relus. Si les 
sujets arrivent après la date de réunion de la commission, ils sont revus par moi-même ou 
Dominique Maillard dès que la faculté nous sollicite. Nous avons prévu comme objectif 
l'année prochaine avec la faculté d'anticiper nettement plus les demandes de sujets pour 
éviter de travailler dans l'urgence.  
Réponse de Dominique Maillard : les sujets de CCO ne sont actuellement pas revus par la 
commission. Ceci est un objectif pour l’année prochaine. 

 
 

 
 

Le texte n'était pas clair et malgré tous nos efforts (et le débat a duré un petit moment 
quand même) on n’a pas pu négocier que les CCO en P2 se compensent .... Ils vont donc 
regarder le nombre de personnes concernées par cette compensation. A suivre… 
 
 
 
 

La compensation des CCO 
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Dermatologie : pas de problème si ce n'est la visibilité des photos des cas cliniques 
complètement amphi-dépendant. Certains étudiants ne voyaient pas bien du tout les 
photos. 
 
ORL : Les questions rédactionnelles étaient trop longues d'après l'avis de nombreux 
étudiants. Les QCM parfois hors sujets, ou parfois utilisant une ancienne nomenclature pour 
certains muscles (a moins que cela ne soit des muscles que nous ne connaissions pas) 
 
Psychologie médicale : une question portait sur la vieillesse, sujet traité très 
superficiellement en ED, de plus certains étudiants se plaignent même de ne pas l'avoir vu 
en ED. 
 
Neurologie - Ophtalmologie : Une des questions portait sur l'embryogénèse du cervelet; 
sujet traité rapidement en cours, le professeur ayant précisé qu'il n'interrogerait pas les 
étudiants la dessus. De plus, les étudiants sont évalués sur un petit paragraphe d'un seul 
cours, alors que des chapitres entiers portant sur les voies de la sensibilité et de la motricité 
ne sont pas abordés en questions rédactionnelles, ni de près ni de loin, et très peu en QCM. 
Les étudiants s'interrogent donc. 
 
Médecine d'urgence : RAS. 
 
Endocrinologie. 20 minutes avant la fin de l'examen, le surveillant aurait annoncé plus que 
10 minutes d'examen. Et l'épreuve se serait effectivement terminée 10 minutes plus tôt. Le 
nombre d'étudiants évoquant ce problème étant assez conséquent, et l'agitation provoquée 
par ce décalage de "chronos" ayant sans aucun doute perturbé l'épreuve; les étudiants 
souhaitent que ce manque de temps soit pris en considération lors de la correction des 
copies. 
De plus, toujours en endocrinologie, les questions étaient un peu longues à rédiger et 
certains QCM étaient hors sujet. 
 

 
 

Elle a été mise en place cette année (avec l'anglais) malgré la réforme du 10 éliminatoire 
pour éviter que des étudiants redoublent juste pour l'anglais.  
 

 
 

Le 2ème stage d'immersion de D1 a, cette année, été amputé de 2 semaines à cause des 
ponts et des vacances de printemps. 
Il a été proposé d'y intégrer pour l'année prochaine une semaine de révisions « officielles » , 
et de le prolonger en contrepartie de 2 semaines, après les partiels de D1, pour que les 2 
stages soient de même durée. 

 

Problèmes recensés pour les examens D1 

La compensation des CCO 

Stage immersion 
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Lettre tirée au sort : O. 
On va donc commencer en descendant de O -- > Z -- > A -- > O 
Puis on va remonter : O -- > A -- > Z -- > O 
OK ? 

 
 
 

Les problèmes liés à la mise en ligne des cours ont été rapportés. Cela devrait être réglé avec 
la mise en ligne du nouveau site de la fac à la rentrée. Rien à signaler côté examen. 
 
 

 
 

Il a été rapporté aux profs de la commission de pédagogie les problèmes liés à ce CCO : les 
cours manqués, les profs qui n'étaient pas au courant du but de leurs cours, les profs qui 
pensaient qu'ils donnaient des cours aux internes, les différences entre les cours des 2 
semestres, ... Ils ont répondu que c'était la première fois que ce CCO était dispensé aux D2 et 
que le coordinateur du CCO tiendrait compte des circonstances pour les corrections. 
 
 

 
 

Ils ne se sont pas bien déroulés cette année.  
Il y a plusieurs raisons à cela : 
     - c'était la première année que cela se déroulait 
     - au 1er semestre, il y a eu les grèves pour la liberté d'installation pendant les cours donc 
il n'y avait personne 
     - au 2nd semestre, les cours de dermato ont commencé avant le changement de stage et 
donc les étudiants changeant de site, les cours ont été vraiment perturbés. 
     - les enseignements sur site étaient dispersés au milieu des cours dispensés à la fac, et les 
plannings étant distribués à l'hôpital, les étudiants ont été un peu perdu ... 
     - les cas cliniques étaient distribués dans les stages et ils ne sont pas toujours parvenus 
aux étudiants. 
 
Du coup pour cette année, ils vont essayer de décaler les cours au début du 3ème stage pour 
le second semestre. De plus, ils vont essayer de rassembler les cours sur site et à la suite, et 
de donner le programme des séances sur site plus tôt. Ils vont aussi essayer de mettre les 
cas cliniques sur le nouveau site de la fac. 
 
 
 
 

CCO de Médecine du Sommeil 

CCO de Médecine du Sommeil 

CCO d'urgences Chirurgicales 

Les enseignements sur site de dermatologie 
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Les résultats seront vers la mi juillet. Nous avons demandé à ce que la fac nous informe le 
jour de la sortie des résultats pour faire passer le message. Espérons qu'ils le fassent 
vraiment ! 
 
 

 
 

Le nouveau site internet de la fac est en cours de finition, il devrait être mis en ligne à la 
rentrée. Nous avons pu le voir, il est assez ressemblant à celui de l’université. 
 

 
 

Bastien Mollo, étudiant en DCEM2 a pu présenter son travail concernant la sensibilisation 
des étudiants à l’humanitaire. 
Mémoire : http://clement.ad.free.fr/fac/cp/Memoire.pdf  
Présentation diaporama : http://clement.ad.free.fr/fac/cp/Presentation.ppt  
Résumé : http://clement.ad.free.fr/fac/cp/Resume.pdf  
 
 

 
 

Le CP serait pour s'orienter vers une bourse forfaitaire. 
Explication: Chaque étudiant partant par exemple dans un pays nécessitant de coûteux 
vaccins pourrait être remboursé sur présentation d'une facture et sous réserve qu'il reste de 
l'argent alloué à la bourse. 
Cette question devait être résolue rapidement, pour ne pas « perdre » cet argent pour la 
2ème année consécutive. 
 
Pour cette année aucune modalité n'a été trouvée pour distribuer la bourse avant que les 
étudiants ne partent en stage à l'étranger. L'enveloppe de 3000 € fléchée dans le budget, 
sera donc distribuée  sous forme de "concours" du meilleur mémoire de fin de stage. 
Les modalités pratiques n'ont pas été abordée ... on verra en septembre… 
 

 
 

Le 16 mai : Le Doyen a apporté l'idée que les étudiants redoublants de P2-D1 pourraient être 
parrainés par un médecin senior l'année du redoublement, voire au-delà. Cette initiative 
aurait pour but de détecter en amont les difficultés de ces étudiants, et d'en discuter avec 
eux. 
Le 20 juin, cette idée nous est présentée plus clairement. Il y a suffisamment de professeurs 
pour bien prendre en charge les étudiants. 
 

Date des résultats 

Site Internet 

Présentation Bastien Mollo 

Stage Etranger 

Parrainage 
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Une personne à été engagée. Elle est chargée de contrôler les entées dans le bâtiment. On 
constate qu’un petit groupe de jeunes, toujours les mêmes, vient fumer sur les marches de 
la faculté. Il est demandé d’apposer des affiches  pour inciter les étudiants à porter plainte 
en cas d’agression. 

Au 20 juin : Nous n’abordons pas ce point en CP, cependant on peut constater 
l’immobilisme de la fac. Rien de concret n’a été fait, à part engager une personne dont le 
rôle reste très flou. La fac ne semble pas vraiment prendre ce sujet à cœur, puisque même 
le doyen fait de « l’humour » dessus (« si, j’ai fait quelque chose, les jours sont plus 
longs »).. 

 
 

Un rendez-vous était prévu afin de visiter le local. Il réunissait certains membres du BDE, du 
BDA, du CP, et les responsables du site Villemin. Toutefois, il n’a pu avoir lieu pour des 
raisons de sécurité, malgré la bonne volonté de Mme Taillefer. Devant l’insistance des 
principaux intéressés, le secrétariat du doyen nous a informés que nous pourrions visiter les 
locaux fin août. Cette date semble lointaine, mais elle correspond à la date de fin des travaux 
du local. Il devrait donc être disponible pour la rentrée 2008/2009. 
Nous restons bien évidemment méfiants quant à la durée réelle des travaux. 
 

 
 

Cette année, l'évaluation du stage de médecine (qui doit être effectué par un PU-PH du 
service et un PU-PH d'un autre service) a posé problème pour de nombreux P2. 
Les enseignants du CP reconnaissent qu'il y a un manque de motivation des universitaires à 
enseigner la sémiologie en 1er cycle. C'est pour cette raison que la prise en charge des 
stages va être rediscutée et l'évaluation de ceux-ci a été revue pour qu'elle soit standardisée. 
 
Pour l’année 2008/2009, il y aura mise sur site de documents de référence : Polycopié du Pr 
D. Farge – DVD de la faculté de Rouen. 
 
Concernant l’évaluation proprement dite, vous trouverez les résultats en annexe. 
 
 
 

 
 

Après de multiples rebondissements autour de la Commission de pédagogie de Mai 2008, 5 
étudiants en DCEM3 sont actuellement en stage chez le médecine Généraliste pour le stage 
d'été 2008. On ne sait toujours pas s’ils seront rémunérés mais le plus important est qu'ils 
fassent leur stage. Les premiers retours que de la part de ces étudiants est qu'ils tournent 
durant l'été entre plusieurs médecins généralistes (3 pour l’une des personnes concernées) 
et qu'à priori ça se passe bien. 
 

Sécurité sur site Bichat 

Avancées local étudiant Larib’ 

Evaluation des stages p2-D1 

Stage MG 



Pour ce qui est de la promo des DCEM2 actuels futurs DCEM3, le stage devrait normalement 
commencer dès octobre pour environ 15 étudiants par choix de stage et un peu moins pour 
le stage d'été. C'est le démarrage officiel du stage chez le MG donc normalement tout sera 
réglé d'ici octobre. Il s’agira d’étudiants devant effectuer le stage facultatif du pôle 4. 
 
A la dernière CP de Juin, on a confirmé que tout se déroulait comme prévu et que les 
étudiants devaient se répartir entre le MG quelques jours plus tard. 
 

 
 

Les surveillants de l'amphithéâtre 2 ont refusé que certains étudiants se déplacent lors de 
l'épreuve de morpho-anatomie. Or, s'agissant d'un diaporama à regarder, il est très difficile 
de voir au fond. Une étudiante n'a pu voir aucune des photos suite à cet "incident". 
De même nous avons signalé les problèmes en endocrinologie (cf partiels D1). 
 
La scolarité considère que les étudiants ont été particulièrement « grossiers » en n’hésitant 
pas à insulter les surveillants. Il est toutefois signalé par mail la rigueur excessive des 
surveillants, augmentant la tension des étudiants. 
Mais ceci ne doit pas donner lieu à des débordements… 

 
 
 

Le conseil pédagogique se dote de sa Mailing List. Vous y trouverez directement les comptes 
rendus des CP, ainsi que divers documents. Mais ce sera aussi un lieu d’échanges afin de 
discuter des problèmes de la fac, des études médicales, etc.… 
 
Pour y adhérer, envoyez un mail à ml.cpp7@gmail.com avec vos Nom/Prénom/promo. 
Pour participer, une fois inscrit, envoyez un mail à cpdiderot@googlegroups.com  
 
 
 

 
 

Nous avons signalé le prix excessif des polycopiés à partir de la P2. Toutefois, ce sujet devra 
être ré-évoqué si l’on veut qu’il aboutisse. 
 
 

 
 

Madame Girre démissionnant à la rentrée universitaire 2008-2009, Madame Alberti est 
nommée pour la coordination en éthique en P1, Monsieur Dreyfuss reprend le M1 d'éthique 
du soin et droit de la santé. 
Pour les enseignements de médecine légale dans l'enseignement obligatoire des externes, 
Madame Chabaux serait disponible pour la coordination de cette matière. Néanmoins, cette 
question reste floue. 

Surveillance des partiels 

ML conseil pédagogique 

Prix des Polys 

Médecine Légale 
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